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通州：新城发展需要顶层设计
2012通州新城建设与发展高峰论坛举行，专家建议新城建设要有新型城市化思路

通州应聚焦生态、文化优势

■
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作为北京市最大的卫星城，
通州有着太多的第一，例如是第
一个开通地铁的郊区，家乐福在
通州开设了全国郊区第一店，还
有一些大型连锁店第一家郊区
店都在通州。而在当下，在北京
建设世界城市进程中，通州迎来
了新的发展契机。

国务院发展研究中心发展
战略和区域经济研究部研究室
主任刘勇表示，现在北京中心城
区的管理水平已经很难适应人
口增长的现实，所以北京现在考
虑最多的问题就是如何进行功
能分散。在这个前提下，通州作
为北京最大，且离中心城区最近
的卫星城，首当其冲要承担北京
分散出来的功能。

国家发改委城市和小城镇

改革发展中心研究员冯奎则表
示，通州国际新城的发展，一方
面是要化解北京城区的问题。
但另一方面，未来的通州发展，
已经不是简单的应对问题，而是
要找寻具有竞争力的手段，为世
界 城 市 的 发 展 做 出 独 特 的 贡
献。需要处理好的一个问题就
是居住和就业，反映到产业发展
上，起步阶段要发展房地产，但
还要为未来的服务业发展留下
基础，做好平衡。

北京睿意德房地产咨询有
限公司董事王玉珂建议，通州要
留人，就要发展高端的服务业
经济。高策顾 问 董 事 长 李 国
平 也 从 房 地 产 发 展 角 度 谈
到 ，有 产业才能带动活力，避
免睡城。

刘勇（国务院发展研究中
心发展战略和区域经济研究
部研究室主任）：

中国新型城镇化的“顶层
设计”，应该是全域的城市化，
走新型城市化道路，大中小城
镇协调发展，要具体化。就北
京来说，不能光考虑主城六
区，要考虑整个北京；不仅要
考虑城镇，还要城镇乡村一体
化。此外，还要做到集约、绿
色、低碳、宜居的城市化。

现在的北京市已经开始
着力打造世界城市，这也是作
为首都北京的顶层设计。具
体到通州，在北京建设世界城
市的进程中担负着新使命。

北京面临的一个突出问题是
功能扩散，通州作为距离中心
城区最近、交通最便捷、同时
也是最大的卫星城，要承担北
京市分散出来的功能，也会成
为最大的受益者。

同时也要客观看待通州
的定位，如果将其看作浦东新
区、滨海新区，估计比不了。通
州要发挥自己的优势，例如生
态环境的优势、文化优势。通
州的定位还要突出“聚焦”，不
能搞太多，有针对性地吸引外界
资源，包括一些国家部委机构、
高校和科研院所、部分国际机构
等。房地产开发也可以针对这
些潜在资源突出特色设计。

实际上，已经有一批开
发商在通州这片土地上耕耘
过 ，也 积 累 了 一 定 的 经 验 。
北京东润投资集团有限公司
品牌推广部经理周筠介绍，
他们打造的月亮河度假村，
当初拿地的初衷，就是希望
能够借助度假村这样的环境

为通州的老百姓提供一些更
高端的配套服务。

同时，经过一段时间之
后，随着马术俱乐部、高尔夫
等高端生活配套的引进，大家
渐渐产生了在这里居住的需
求。有了这些居住需求，东润
才开始拿地建设住宅。

月亮河度假村

先引进配套，再进军住宅

合生滨江帝景项目总经
理邓历介绍，提升宜居性和优
化升级是他们作为开发商目
前的关注点。拿合生滨江帝
景这个项目来讲，五分钟的生
活圈有大型超市，医院、学校
和高端商业娱乐的综合体，加
之即将通车的地铁6号线和大
运河的资源，这都是这个项目

宜居性的体现。
邓历表示，通州区的优化

发展，是一个再升级的过程，
需要一些大开发商的项目支
持和品质提升，由此带来了人
才的聚集。合生滨江帝景也
是依据新一代年轻人的标准，
重点提升相适应的配套，把人
留在通州。

合生滨江帝景

改善配套，“把人留在通州”

专家、业界人士畅谈“小城大事”——小城镇建设与国际新城。
左起：刘 勇（国务院发展研究中心发展战略和区域经济研究部研究室主任）

冯 奎（国家发改委城市和小城镇改革发展中心国际合作部主任）
高毅存（北京城市规划学会秘书长）
王玉珂（北京睿意德房地产咨询有限公司董事）
李国平（高策顾问董事长）

在日前闭幕的北京
第十一次党代会上，通州
被明确为北京城市副中
心的定位。会议提出，要
加快通州高端商务服务
区建设，并强调进一步落
实聚焦通州战略，分类推
进重点新城建设，打造功
能完备的城市副中心。

从 2010 年初至今，
作为世界城市建设进程
中的重要一环，通州新城
建设稳步推进，通州未来
的发展已成为各方关注
的焦点。通州城市发展、
宜居环境的打造也越发
受 到 潜 在 置 业 者 的 关
注。就在北京十一次党
代会前夕，6 月 28 日，新
京报在通州月亮河会所
举行了“2012 通州新城
建设与发展高峰论坛”，
来自产业界、规划界、文
化界、企业界精英，共同
交流分享国际新城建设
经验与路径，探索通州新
城未来发展之路。

城市的发展离不开产业的
带动，城市产业运营需要企业和
政府共建。可以说，通州未来的
建设已经不是简单的房地产运
作，而是要打造全方位的城市运
营产业。

中国社科院工业布局与区
域经济研究室主任陈耀表示，现
在有一些开发商提早在产业培
育上下工夫，在地产开发的同
时，对地方的产业园区进行招
商。这样对地方经济的促进作
用非常大。政府也会在基础设
施和公共服务方面加大投入，整
个新城就不断完善起来了。现
在通州要实现城市产业运营，就
必须总结这方面的建设经验。

中国创意产业研究中心主
任张京成还认为，北京是科技创
新和文化创新双轮驱动。创意

产业作为一种高端形态的产业
形式，应该受到关注。类似通州
有得天独厚的宋庄，它的知名度
也是对通州的宣传，无形的价值
很大，可以长远规划。

北京大学中国品牌研究中
心主任王齐国则建议，通州新
城规划要突出生活概念设计。

“不把生活概念放入关注视野，
无论‘国际城、市中心’的口号
叫得多响，通州都不可能有更
好的发展。”王其国认为，突出
生活概念，让北京城里的人们
到通州来消费，借机完善通州
的现代服务业，才能体现副中
心之美。

北京房地产业协会秘书长
陈志表示，国际化的新城发展要
看内核，要有政策，进而实现技
术落地、劳动力落地、投资落地。

机遇

新使命：分散城市中心压力

本版采写/新京报记者
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支招

呼唤产业运营商，引入生活概念
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专家、业界人士讨论以“业”载城——通州产业经济发展与优化升级。
左起：陈 耀（中国社科院工业布局与区域经济研究室主任）

张京成（中国创意产业研究中心主任）
王齐国（北京大学文化产业研究院教授、北京大学中国品牌研究中心主任）
陈 志（北京房协副会长、秘书长）
周 筠（北京东润投资集团有限公司品牌推广部经理）
邓 历（合生滨江帝景项目总经理）


